Posgrado en

BIOÉTICA Y DERECHOS HUMANOS EN AMERICA LATINA



PARTE II

DIMENSIÓN AXIOLÓGICA Y POLITICA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Organizado por

Facultad de Ciencias Sociales de la UBA BIO&SUR – Asociación de Bioética y Derechos Humanos

Auspiciado por

Secretaría de Derechos Humanos de la Nación Programa de Bioética del Hospital de Clínicas de la Universidad de Buenos Aires

1). Fundamentos

El Posgrado en 'Bioética y Derechos Humanos en América Latina' se define como un campo de estudio interdisciplinario de las Ciencias Humanas y la Filosofía, de las Ciencias Sociales y el Derecho, y de las Ciencias de la Vida y la Salud; sobre las cuestiones morales y éticas de la vida y el vivir en la Región de América Latina. Se basa en una concepción que busca destacar la necesaria asociación de la historia, teoría y metodología de la bioética con la noción jurídica e histórico-social de los derechos humanos y su sistema internacional, tomando el estudio de los valores como fundamento de la relación normativa entre ética y derechos humanos.

Se dirige en particular al estudio de la salud integral como derecho humano básico y frente a otras concepciones de la bioética de tradición liberal y angloamericana, caracterizadas por la aplicación a cualquier contexto social y cultural de un conjunto de principios formales, este Posgrado acentúa la realidad que viven los pueblos latinoamericanos, y en especial nuestro país y sus exigencias de dignidad y justicia, para poder pensar desde los valores éticos allí presentes las debidas respuestas y posibles soluciones en términos de deber u obligación moral.

El Posgrado tiene una carga horaria total de 64 horas que se desarrollan en dos partes de 32 horas cada una. La primera parte es una aproximación a la relación ética-bioética-derechos humanos aplicada al campo de la clínica, la investigación y la salud pública. La segunda parte busca fundamentar en valores los derechos humanos y libertades fundamentales reconocidos por documentos internacionales, a la vida y la identidad, la integridad, la salud y el bienestar. Cada una de las Partes ha sido pensada como para que tenga autonomía en su planteo y pueda ser tomada en forma independiente por diversos alumnos según su nivel de capacitación previa en los contenidos abordados, pero al mismo tiempo guardan una coherencia de enlace progresivo en la profundización del análisis de las cuestiones que se plantean.

2). Objetivos

Formar profesionales capaces de analizar las situaciones de salud desde una perspectiva que integre aspectos bioéticos y de derechos humanos identificando los valores culturales y sociales, los derechos humanos y las valoraciones éticas que están en juego y fundamentar la toma de decisiones en el respeto a los mismos.

Objetivos generales para los dos cursos.

- 1. Conocer la realidad histórico-social, cultural y sanitaria básica de América Latina
- 2. Conocer la terminología y procedimientos básicos de la clínica médica.
- 3. Conocer la terminología y procedimientos básicos de la salud pública.
- 4. Conocer las normas político-administrativas, deontológicas y legales más relevantes para una bioética regional.
- 5. Aprender a distinguir cuestiones de hecho de cuestiones de valor, comprendiendo a la vez su imbricación desde una ética de los valores.
- 6. Conocer las concepciones más difundidas de la bioética y su relación con los derechos humanos.
- 7. Analizar críticamente y desde una perspectiva regional a las concepciones predominantes de la bioética.
- 8. Desarrollar habilidades para la identificación y análisis de conflictos de valores en el contexto latinoamericano.
- 9. Contribuir a una perspectiva integradora de saberes y visiones sobre la vida buena en América Latina.

- 10. Desarrollar el juicio crítico para la resolución de problemas surgidos en la práctica clínica o de la investigación en salud mediante una *identificación* y *correcta formulación* de los problemas éticos.
- 11. Participar activamente en la *libre exposición de argumentos intuitivos* que respondan a la problemática planteada desarrollando una *actitud de tolerancia y respeto* hacia las posiciones de los demás.
- 12. Promover la habilidad para profundizar el nivel de la argumentación

Objetivos específicos de la Parte II del Posgrado:

Capacitar para:

- Poder asociar la noción ética de valor a los derechos humanos
- Identificar los valores que dan origen a la protección del derecho a la salud
- Comprender la dimensión ética, jurídica y social de los derechos a la vida, la identidad, la libertad, la integridad y la calidad de vida, y la interrelación entre ellos y el derecho a la salud
- Poder vincular los problemas que genera el cuidado de la salud integral con la protección de los derechos humanos
- Desarrollar habilidades para la identificación, análisis y resolución de conflictos de valores y deberes en el ámbito de la salud
- Vincular las normas y estándares de derechos humanos a la formulación y/o revisión de la legislación y las políticas públicas, para analizar los progresos en salud y la reducción de la discriminación y las brechas en el ejercicio de la justicia en salud.
- Comprender el lugar de la bioética para las reformas legislativas y políticas sobre salud, ciencia y tecnología

3). Programa Analítico

POSGRADO EN BIOÉTICA Y DERECHOS HUMANOS EN AMÉRICA LATINA
PARTE II - DIMENSIÓN AXIOLÓGICA Y POLITICA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Unidad 1 Valores y normas

Los sistemas éticos: valores, deberes y virtudes. Crítica de la concepción principialista de la bioética. Sistema axiológico y sistema jurídico. La concepción positivista de la ciencia, el derecho y la ética. La falacia naturalista y la imbricación entre hechos y valores.

Juan Carlos Tealdi

Unidad 2 Valores éticos y derechos humanos

La historia de los derechos humanos como valores éticos jurídicamente protegidos Derecho y moral: la tesis disociativa y la tesis de vinculación.

Ética y derechos humanos. La idea de justicia.

Valores, emociones y derechos.

Los valores fundamentales en bioética de los derechos humanos

Juan Carlos Tealdi

Unidad 3 El valor de la dignidad humana y el derecho a la vida

La dignidad humana

Derecho a la "vida digna" y derecho a la "muerte digna"

El valor de la vida en medicina: El paciente crítico. Abstención y retiro de tratamientos de sostén vital. Vida y muerte en terapia intensiva. La vida y el vivir, la muerte y el morir. Aborto y eutanasia.

La mercantilización de la vida y de la muerte.

Miguel Chavez

Unidad 4 El derecho a la vida en los instrumentos normativos

El cuerpo vivo y el derecho de habeas corpus.

El derecho a la vida en los instrumentos internacionales.

La relación del derecho a la vida con los demás derechos fundamentales.

El derecho a la vida en la Declaración sobre Bioética y Derechos Humanos

Enrique Pochat

Unidad 5 El valor de la identidad para el sujeto

La noción de identidad: perspectivas ética, política y jurídica.

La condición de persona desaparecida.

Identidad, alteridad y diferencia. Identidad individual y colectiva.

La identidad genética. El derecho de habeas data.

Diversidad, Multiculturalismo e Interculturalismo en el capitalismo global.

Patricia Digilio

Unidad 6 Acerca la libertad como valor fundamental para la ética.

Libertad negativa, libertad positiva.

La libertad v el deber. la libertad v el deseo.

El sentido de la vida.

El daño al proyecto de vida

Patricia Digilio

Unidad 7. El valor del cuerpo propio y el derecho a la integridad

El concepto de integridad y su relación con el cuerpo: tortura y tratos inhumanos. Integridad física y moral: pobreza, desnutrición, mortalidad. La integridad y la vulnerabilidad. El derecho a la integridad y las intervenciones biomédicas: ensañamiento terapéutico, mutilaciones, investigaciones biomédicas, trasplantes, integridad del cadáver.

El derecho a la integridad y la violencia personal, institucional, social y política.

El hambre y el derecho a la alimentación y la soberanía alimentaria.

Maria Luisa Pfeiffer

Unidad 8. Libre voluntad y autonomía

Derecho a la libertad y derecho a la libre elección.

La libre voluntad del individuo en las decisiones sobre su salud.

Autonomía plena v autonomía reducida. Las instrucciones anticipadas.

Los límites de la autonomía: el respeto del otro y la vida en comunidad.

El consentimiento informado.

María Luisa Pfeiffer

Unidad 9. Condición de vida y derecho a la salud

Medicina y salud integral: los indicadores del derecho a la salud

Hospital público, salud pública y sistemas de salud.

El acceso a la atención de la salud.

El medicamento como mercancía y la salud como mercado.

El medio ambiente, la biodiversidad

El derecho de las generaciones futuras.

Juan Carlos Celhay

Unidad 10. Los valores de la calidad de vida y los derechos al bienestar

Los derechos económicos, sociales y culturales.

Modelos de bienestar y diversidad cultural.

El papel del estado en la protección, promoción y garantía de la calidad de vida como derecho.

Mario Pecheny

4). Características Metodológicas

Curso teórico-práctico. Se desarrollará con planificación bibliográfica de las presentaciones. Se referirá la teoría a *material casuístico y normativo* procedente de periódicos, medios audiovisuales y otras fuentes, especialmente referido a la realidad nacional y regional y a los grandes temas internacionales; que forman parte de los conocimientos comunes a todos los profesionales de la salud.

5). Participación de los docentes

Juan Carlos Tealdi. Médico experto en bioética, Director del Programa de Bioética del Hospital de Clínicas, UBA.

María Luisa Pfeiffer. Dra. en Filosofía, Investigadora del CONICET en Bioética.

Patricia Digilio. Dra. en Ciencias Sociales. Profesora Titular Facultad de Ciencias Sociales (UBA) Profesora de la Carrera de Ciencias Biológicas (UN de Luján)

Miguel Angel Chaves. Médico especialista en Terapia Intensiva, Coordinador de la Comisión Consultiva del Comité de Ética del Hospital de Clínicas.

Enrique Pochat. Abogado, Defensoría del Pueblo del Municipio de Morón.

Juan Carlos Celhay. Médico especialista en Tocoginecología, Coordinador del Comité de Bioética del Hospital Narciso López de Lanús.

Mario Pecheny. Doctor en Ciencia Política. Investigador del CONICET. Profesor de la Fac. de Ciencias sociales, UBA

6). Recursos Didácticos

Libros y publicaciones periódicas; Documentos, periódicos y otros impresos

Casos clínicos; Protocolos de investigación Normas jurídicas; Documentos deontológicos

Diapositivas, transparencias y material en power point.

7). Carga Horaria

Días y horario a dictarse: en la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA.

Carga horaria de la Parte II: 32 horas.

Frecuencia: una clase semanal de 3 horas de 14 a 17 hs.

El inicio de las actividades didácticas dará comienzo el

La entrega de los trabajos tendrá como fecha límite tres meses posterior a la fecha de cierre del curso.

8). Infraestructura

Aula

Proyector de diapositivas (cañón) -todas las clases-

Retroproyector -todas las clases-

Pizarra y marcadores

9). Condiciones de inscripción y número de Inscriptos

Condiciones de inscripción: Graduados universitarios en cualquier disciplina.

Número de Inscriptos: Mínimo: 10 Máximo: 30

Informes por inscripción: Srta. Romina, Posgrado de la Facultad de Ciencias Sociales,

programas@mail.fsoc.uba

10). Procedimiento de Evaluación

La evaluación final del los asistentes consistirá en la presentación de un trabajo escrito que muestre su capacidad reflexiva y operativa para identificar y formular adecuadamente en un problema asociado al campo de la salud, conflictos en que se manifiesten cuestiones éticas y de derechos humanos. El cursante deberá seleccionar un de las unidades temáticas del programa y plantear una cuestión vinculada con su práctica profesional. El tema elegido deberá ser acordado previamente con el docente.

Porcentaje de asistencia obligatoria: 80 %

Requisitos de aprobación: Asistencia presencial al 80% de las clases. Presentación y aprobación de un trabajo escrito.

BIBLIOGRAFIA

Abuelas de Plaza de Mayo, *Los niños desaparecidos y la justicia*, 3 tomos, Versión digital en <u>www.abuelas.org.ar</u>.

Abuelas de Plaza de Mayo, *Identidad, Construcción social y subjetiva*, 2004. Versión digital en www.abuelas.org.ar

ALAMES, Seminario taller, La Paz, Bolivia, julio 2011

http://www.alames.org/documentos/relatolapaz.pdf

Arendt, H.: La condición humana, Barcelona, Paidós, 1993

Bergel, S. Minyesrsky, Nelly, (comp.) Genoma humano, Rubinzal-Culzoni, Buenos Aires, 2004.

Bergel, Salvador, "Entre la dignidad y el mercado. Una sentencia objetable del Tribunal de Justicia de las Comunidades Europeas que toca aspectos de interés jurídico y bioético", en

Revista de Derecho y Genoma Humano, Nº 16, Bilbao, enero junio, 2002.

Berlinguer, G.: Bioética cotidiana, Siglo XXI Ed., México 2002

Berlinguer, Giovanni, "Cosa è la bioetica? *Enciclopedia multimediale delle science filosofiche* http://www.emsf.rai.it/grillo/trasmissioni.asp?d=606

Berlinguer, Giovanni, Ética de la salud, Lugar Editoral, Bs. As., 2003

Bianchi, Néstor, "Aporte de la Genética y la Antropología Molecular a los derechos de los indígenas argentinos por la posesión de tierras", E.L.Tinant (Ed). Imprenta SCJBA, Suprema Corte de Justicia de la Provincia de Buenos Aires (2001).

Broekman, Jan: Bioética con rasgos jurídicos, Dilex, Madrid, 1998

Digilio, Patricia y otros, "Condiciones para una política ambiental en Argentina.

Conversaciones", Argumentos Nº7, 2006

Digilio, Patricia, "El nuevo orden tecnológico", *Agora Philosophica, Rev. Marplatense de Filosofia*,

Digilio, Patricia, et al, *Indistinciones, tecnología, naturaleza, administración*, Mnemosyne, Buenos Aires, 2012

D' Odorico, Gabriela, "La igualdad humana: una reflexión filosófica para la práctica política", *CE* Nº 29, 2001

Dominguez Mon, A., Federico, A., Findling, L. Mendez Diz, A., comps., *La salud en crisis. Una mirada desde las Ciencias Sociales*, Buenos Aires, Dunken, 2000

Farrell, Martín, La ética del aborto y la eutanasia. Buenos Aires, Abeledo-Perrot, 1985.

Foucault, Michel., La vida de los hombres infames, La Plata, Altamira, 1996.

Garay, Oscar (ed) Bioética para Medicina, Ad hoc, Buenos Aires, 2008

Guisan, Esperanza, *Introducción a la ética*, Cátedra, Madrid, 2010

Grover, Anand, Informe sobre el Derecho a la Salud, Naciones Unidas, 2011.

Habermas J. (1989) Conocimiento e interés. Madrid, Taurus.

Heler, Mario, Etica aplicada y construcción social de la moralidad

http://www.medicinasocial.info/index.php/medicinasocial/article/view/410/805

Hunt, Paul, Informe sobre el Derecho a la Salud, Naciones Unidas, 2003.

Immanuel Kant, Inmanuel, Fundamentación de la metafísica de las costumbres (varias ediciones).

Jelin, Elizabeth, "La construcción de la ciudadanía: entre la solidaridad y la responsabilidad". En E. Jelín y E.Hershberg (coordinadores), Construir la democracia: derechos humanos, ciudadanía y sociedad en América Latina. Caracas: Nueva Sociedad, 1996 (selección) Jelin, Elizabeth. Los derechos humanos y la memoria de la violencia política y la represión: la construcción de un campo nuevo en las ciencias sociales. Buenos Aires: IDES, 2003,pp.1-27

Jonas, Hans, Técnica, medicina y ética.

Jonas, Hans, *Técnica, medicina y ética: sobre la práctica del principio de responsabilidad,* Ediciones Paidós Ibérica, Madrid, 1997

Kottow, Miguel, Participación informada en clínica e investigación biomédica,

Redlatinoamericana y del Caribe de Bioética UNESCO, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, 2007.

http://www.unesco.org.uy/shs/fileadmin/templates/shs/archivos/participacion%20informada.pdf Laurell, Asa Cristina, ¿Qué protección social para cuál democracia? Dilemas de la inclusión social en América Latina, *Medicina Social*, Vol 5, No 1 (2010)

http://www.medicinasocial.info/index.php/medicinasocial/article/view/403/816

Macintyre, Alasdair, Justicia y racionalidad, Barcelona, EIUNSA, 1994

Mackinson, Gladys, Salud, derecho y equidad. Principios constitucionales, Políticas de salud Bioética Alimentos y desarrollo, Ad Hoc, Bs. As. 2001

Madariaga, Abel, *Las abuelas y la genética. El aporte de la ciencia en la búsqueda de los chicos desaparecidos*, Abuelas de Plaza de Mayo, Bs. As., 2008, Versión digital http://www.abuelas.org.ar/material/libros/LibroGenetica.pdf

Maglio, F. "Ética y justicia en la distribución de recursos en salud", *Perspectivas bioéticas*, 2002 Maliandi, Ricardo, *Ética: conceptos y problemas*, Buenos Aires, Biblos, 2ª. Ed., 1994

Manzini, Jorge, Tinant, Eduardo, "Las directivas anticipadas" en Garay Oscar (ed) *Bioética para Medicina*, Ad hoc, Buenos Aires, 2008

Martínez, Stella Maris, "Algunas reflexiones sobre la clonación de embriones", Oscar Garay (ed) Bioética para Medicina, Ad hoc, Buenos Aires, 2008

Menedez Eduardo, "Participación social en salud como realidad técnica y como imaginario social", *Cuadernos médico sociales*, 73, 5-22

Mill, Stuart, Sobre la libertad, Alianza Editorial, Madrid, 1970.

Nagel, Thomas, *La muerte en cuestión. Ensayos sobre la vida humana*. México, F.C.E., 1981 Nino, Carlos, *Ética y derechos humanos*. Buenos Aires, Astrea, 1989, 2ª.ed.

Nº 12, Vol. XI, 2010, disponible en w w w . a g o r a p h i l o s o p h i c a . c o m . a r

Nussbaum, Martha, *El ocultamiento de lo humano. Repugnancia, vergüenza, ley.* Buenos Aires, Katz, 2006.

Nussbaum, Martha, y Sen, Amartya (comp). *La calidad de vida*. México, Fondo de Cultura Económica. 1996.

Observatorio Global de Salud Italiano, "De Alma Ata al Fondo Global. La historia de las políticas internacionales de salud", *Medicina Social*, Vol 2, No 1 (2007)

Pfeiffer, M.L. (ed). *Bioética: ¿una estrategia de dominación para América Latina*. Mar del Plata, Ediciones Suarez, 2004

Pfeiffer, María Luisa, "Bioética y derechos humanos: una relación necesaria", *revista de la REDBIOETOCA de la UNESCO,* Año 2., Vol. 2, Nº 4, julio-diciembre 2011.

http://www.unesco.org.uy/shs/red-

bioetica/fileadmin/shs/redbioetica/Revista_4/RevistaBioetica4.pdf

Pfeiffer, María Luisa, *Bioética ¿Estrategia de dominación en América Latina*? Suárez, Mar del Plata, 2004

Pfeiffer, ML, "Derechos y Dignidad humana", *Revista de Medicina Antropológica*, Nº 1, año 2010, on line, http://by147w.bay147.mail.live.com/default.aspx?wa=wsignin1.0

Pfeiffer, ML, "El ser humano como objeto. Ciencia y ética", *Revista Jurídica de Buenos Aires*, № Especial "Bioètica y Derechos Humanos", Lexis Nexos, Año 2006.

Pfeiffer, ML, "Transgénicos, biodiversidad alimentaria y bioética" en S. Brussino y otros,

Problemas actuales de Bioética, Universidad Nacional del Litoral, (en prensa)

Pfeiffer, ML. "El proyecto HuGO y el programa ELSI", en *Genoma Humano*. Michersky, Bergel Pogge, Thomas, *La pobreza en el mundo y los derechos humanos*. Barcelona, Paidós, 2005.

Sánchez-Migallón, Sergio, Max Scheller, Philosophica. Enciclopedia filosófica on line,

http://www.philosophica.info/voces/scheler/Scheler.html

Scheler, Max, Muerte y supervivencia. Madrid, Ediciones Encuentro, 2001.

Scheler, Max, *El formalismo en la ética y la ética material de los valores*, Ed. Caparrós, Madrid. 2000

Sen, Amartya, La idea de la Justicia. Madrid, Taurus. 2011.

Sen, Amartya "La salud en el desarrollo", traducción de Bulletin of the World Health Organization, 1999

Sengupta Amit, Prasad, Vandana, "Editorial, Desarrollando un sistema de salud verdaderamente universal en India. Sobre el reemplazo de "salud para todos" por "acceso universal a la atención a la salud", *Medicina social*, Vol 6, No 2 (2011)

http://www.medicinasocial.info/index.php/medicinasocial/article/view/559/1135

Shiva, Vandana, Cosecha robada. El secuestro del suministro mundial de alimentos, Paidos, Bs. As. 2003 (selección)

Varela, Fracisco, El Fenómeno de la Vida, Dolmen, Ensayo, 2000. (selección).

Singer, Peter, Repensar la vida y la muerte. Barcelona, Paidós, 1997.

Singer, Peter, Un solo mundo. La ética de la globalización. Barcelona, Paidós, 2002.

Soutullo, Daniel, "Actualidad de la eugenesia: las intervenciones en línea germinal", *Ludus Vitalis*, 11 (9) 2003: 189-212.

Pfeiffer, María Luisa, *Transgénicos. Un destino biotecnológico para América Latina*, (ed), Suarez, Mar del Plata, 2002

Stolkinerm Alicia, "Derechos humanos y derecho a la salud en América Latina: la doble faz de una idea potente", *Medicina Social*, Vol 5, No 1 (2010)

Tealdi, J.C. "Los principios de Georgetown. Análisis crítico", en Garrafa, V., Saada, A., Kottow, M. (coords.), Estatuto epistemológico de la Bioética, México, UNAM-UNESCO, 2005, págs.35-54.

Tealdi, J.C. "Historia y significado de las normas éticas internacionales sobre investigaciones biomédicas". En Keyeux, G., Penchaszadeh, V., Saada, A(coords), Ética de la Investigación en seres humanos y políticas de salud pública, Bogotá, UNESCO-Universidad Nacional de Colombia, 2006, págs.33-62.

Tealdi, J.C. "Para una Declaración Universal de Bioética y Derechos Humanos: una visión de América Latina". *Revista Brasileira de Bioética*, Vol.1, Nº 1, 2005.

Tealdi, J.C. "Retos para la Bioética en el campo de la Salud Pública en América Latina", en S.Franco (ed.), *Bioética y Salud Pública: Encuentros y tensiones*, Bogotá, Universidad Nacional de Colombia y UNESCO, 2007.

Tealdi, J.C. *Bioética de los derechos humanos. Investigaciones biomédicas y dignidad humana*. México, Universidad Nacional Autónoma de México, 2008. http://info5.juridicas.unam.mx/libros/libro.htm?l=2612

Tealdi, JC, "La salud como derecho humano básico y la bioética como discurso normativo, *V Jornadas de Responsabilidad Médica*, Sindicato Médico del Uruguay, Montevideo, 2 de agosto de 2002

Tealdi, JC. (ed) *Diccionario de Bioética Latinoamericano*, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, 2008.

Vázquez Rodolfo, (comp.) Derecho y moral. Barcelona, Gedisa, 1998.

Zapatero V. y Garrido I. (eds.) Los derechos sociales como una exigencia de la justicia, Universidad de Alcalá de Henares, 2009.

► Instrumentos Internacionales

UNESCO- Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos

UNESCO- Declaración Universal sobre el genoma Humano y los Derechos Humanos

UNESCO- Declaración Internacional sobre los Datos Genéticos Humanos

ONU- Declaración Universal de Derechos Humanos

ONU- Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales

ONU- Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos y su Protocolo Facultativo

ONU- Convención contra la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes

ONU- Convención sobre la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio

ONU- Convención Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial

ONU- Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer

ONU- Convención contra la Tortura y otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes

ONU- Convención sobre los Derechos del Niño

ONU- Protocolo de Estambul. Manual para la investigación y documentación eficaces de la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos y degradantes.

OEA- Declaración Americana de los Derechos y Deberes del Hombre

OEA- Convención Americana sobre Derechos Humanos (Pacto de San José de Costa Rica)

CONSEJO DE EUROPA- Convención sobre los Derechos Humanos y la Biomedicina

AMM- Declaración de Helsinki

